
■■顏志華歎現顏志華歎現
時做實業的風險時做實業的風險
大大，，很多行家都很多行家都
擔心被走數擔心被走數。。

經營包裝生意及鐘錶代理的尊尚動力
集團創始人顏志華接受香港文匯報訪問
時指出，以往要準備美國感恩節檔期，
客戶會預個多月船期開始付運，通常上
半年「起版」，7至8月會開始運貨，但
今年受疫情影響，有些客戶臨急在9月時
下單，在無船期下只能走空運，歐洲方
面的疫情亦未受控，整體訂單量較去年
少了一大半，可以用「慘淡」來形容。
他表示，剛有一批化妝品包裝出口

至中東阿聯酋，但貨量都較以前少了大
半，「因為疫情仍反覆不定，好多客人
落單都審慎咗，但貨量少變相運輸成本
亦增加。」至於哪個國家的出口情況較
理想，他表示現時美國客都還有較大機
會，歐洲客則「唔使諗」。

運輸成本增 歐洲唔使諗
顏志華無奈道：「有幾十萬隻錶盒

及其他禮品盒都積存在貨倉，有些櫃貨
及散貨亦走不到，現時做實業的風險好
大，好多行家即使接到大單都唔敢做，
擔心被走數。」現時不少美國零售商都
爆發結業及破產潮，很多廠商的貨變成
血本無歸，最多只能收回三成訂金。他
補充，自己在行業鏈上算中游，知道很
多下游的供應商頂不住，自己都寧願先
「找數」給他們，再等客戶遲些「找
數」給自己。
「真係好驚有啲客人從此消失，年
初時預計自己的現金流可以頂多10個
月，過埋今年如果唔掂都要賣資產，例

如自己層樓
咁。」相反顏
志華的鐘錶電商
平台於下半年的銷售則出現不俗反彈，
大約升了一成，主要是來自東南亞，希
望聖誕節可以再刺激一下銷情。
貿易局日前公布第三季出口指數，雖

較第二季增加6.9點，但仍處25.1點的深
度收縮區間，有60.5%受訪者指買家減少
訂單，較上季升3.5百分點，23%會因此
而縮減業務包括裁員，較上季升4.9百分
點。貿發局指本港出口仍面對眾多不明朗
因素，如美國大選、美國針對香港政策或
才剛開始、全球疫情持續反覆等等。

有大單唔敢接怕被走數
美零售商爆破產潮

疫市接單減 盼政府增援
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■責任編輯：黃遠楷
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香港主要出口市場出口指數
時期

2020年第三季
2020年第二季
2020年第一季
2019年第四季

美國
41.2
39.3
40
40.1

歐盟
36
35
34
36.8

日本
46.1
46.5
44.8
47.4

中國內地
42.9
39
37
40.1

東盟
41

40.3
40.3
45.2

香港主要行業出口指數
時期

2020年第三季
2020年第二季
2020年第一季
2019年第四季

貿發局
出口指數
25.1
18.2
16
18.8

電子
產品
25.3
18.7
16.3
18.2

服裝

21
12.6
14.2
20.5

玩具

27.5
17.6
14.9
18.9

珠寶

20.1
14.7
8
21.6

鐘錶

21.6
13
13.9
15.5

機械

29
21

16.4
29.3

貿發局日前公布的出口指數於今年第三季
上升6.9點至25.1，連續第二季上升，顯示
出口商情緒於今年第一季跌至16的紀錄低
位之後有輕微改善。不過，指數仍然深陷收
縮領域，可見香港出口前景於短期內仍然荊
棘滿途。
隨着出口信心有輕微改善，過去3個月所
有主要行業的出口商都稍為樂觀。機械業依
然是前景最好的領域，指數升至29；玩具業
（27.5）緊隨其後，較上季上升9.9點；電子
產品業的指數為25.3，稍為高於平均水平。
其他主要行業的情緒也有所改善，其中鐘錶
業上升8.6點至 21.6，服裝業上升8.4點至
21，珠寶業則上升5.4點至20.1。
另外，雖然貿易價值指數由第二季的30.8

輕微回升至第三季的32，但未來數月單價依
然會面對下調壓力。機械業的貿易價值指數
為 33.3，最具抗逆能力，其後是玩具業
（32.7）及電子產品業（32.6）；鐘錶業
（27.4）、珠寶業（26）及服裝業（25）的
貿易價值指數則屬最低之列，顯示單價於短
期內仍有下調壓力。

看好日本內地出口前景
至於主要市場的表現，香港出口商的信心

與上一季大致相同。香港出口商認為，日本
依然是出口前景最理想的市場，第三季的信
心指數是46.1，第二位是中國內地，信心指
數為 42.9（上升 3.9 點），其後是美國
（41.2）及東盟（41）。歐盟的信心指數雖

然上升1點至36，但再被評為最不樂觀的市
場。
91.1%的出口商表示，新冠肺炎危機持續
對過去3個月的業務有負面影響，其中買家
削減訂貨量（60.5%）是最多人遇到的問
題。總的來說，新冠肺炎疫情仍然是大部分
香港出口商（51.5%）最擔心的問題，其後
是全球需求減弱（21.5%）及中美貿易摩擦
（15%）。令人稍感安心的是，僅3.6%受訪
者擔心美國取消香港的特殊待遇會打擊其出
口業務。
為了應對疫情，29.3%受訪者已開拓網上
銷售渠道，23%則縮減公司規模。與此同
時，分別有22%及20.4%受訪者降低出口單
價及實行在家工作安排。

聖誕節，這個本是商家額手稱慶的日子，疫情下港商卻

難高興得起。往常而言，這些月份港商正忙碌着生產及付

運，但目前為止只感到訂單僅比早幾個月有些微的反彈，

聊勝於無。堆積如山的貨物、緊絀的現金流都令港商感到

百般無奈，有老闆甚至已做好最壞的打算─賣樓救亡；

亦有港企已申請政府推出的百分百信貸擔保計劃，惟料下

半年經濟都不會好轉，希望政府能再加大支援力度。

■香港文匯報記者 莊程敏
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新iPhone PS5沖喜

訂單量跌4至5成
兩地員工放無薪假

空運料下季好轉
出口主攻日用品
聖誕禮品大減

■■劉燊濤料業劉燊濤料業
界最快要到明界最快要到明
年中才可出清年中才可出清
現時的庫存現時的庫存。。

■■雖然現時出口大雖然現時出口大
多以防疫用品為主多以防疫用品為主，，
但業界料但業界料 iPhoneiPhone和和
PSPS 55等新品可推動等新品可推動
下季出口下季出口。。

香港航運物流協會主席陳秉友指出香港航運物流協會主席陳秉友指出，，
現時出口的貨品以實用性強的日用品和現時出口的貨品以實用性強的日用品和
防疫用品為主防疫用品為主，，奢侈品較少奢侈品較少，，預計今年預計今年
聖誕節歐美地區都不會大力做聖誕特價聖誕節歐美地區都不會大力做聖誕特價
推廣推廣，，因多國仍在封城因多國仍在封城，，百貨公司又不百貨公司又不
開開，，限聚令仍實施限聚令仍實施，，最近又出現暴動最近又出現暴動，，
即使有推廣都是在線上平台進行即使有推廣都是在線上平台進行，，所以所以
一些季節性的產品一些季節性的產品，，如聖誕禮品等的出如聖誕禮品等的出
口相信會大幅減少口相信會大幅減少。。
陳秉友續指陳秉友續指，，一般聖誕節產品會於一般聖誕節產品會於66
至至88月陸續出貨月陸續出貨，，但今年受到疫情影但今年受到疫情影
響響，，出口都下跌了出口都下跌了1010%%至至2020%%，，以前以前
廠商是要廠商是要「「搶位搶位」，」，以前是有貨無以前是有貨無
位位，，但現在是有位無貨但現在是有位無貨，，個別地區如個別地區如
內地及東南亞的情況較好內地及東南亞的情況較好，，但歐美則但歐美則

下跌很多下跌很多。。

至於未來的出口前景，他認為，今年
要回升至往年水平的機會很微，未來要
視乎兩大因素，一是美國大選，如果拜
登成功當選，將有助紓
緩中美貿易戰，但不至
於激進到可令貿易
「正常化」；
第二是疫苗，
相信當疫苗推
出時空運將會變
得很緊張，運費
亦可能會上升，
從而有利空運公
司，希望在明年
復活節前可以恢
復正常水平。

貿發局貿發局：：數月內單價仍有下調壓力數月內單價仍有下調壓力

■■以往近月港商都忙着生產及付運以往近月港商都忙着生產及付運
聖誕訂單聖誕訂單，，但今年訂單僅輕微反彈但今年訂單僅輕微反彈，，
令港商感到無奈令港商感到無奈。。 資料圖片資料圖片

創業國際物流有限公司主席胡百浠接受香
港文匯報訪問時指出，雖然受到疫情影響，
本港的出口量較以往下跌約10%至15%，但
因為航空公司的運力亦下跌40%至50%，導
致機位緊張，故運費亦相應倍增，整體業務
不算受到太大影響。
胡百浠指出，目前業界預計第4季的出口
應該不錯，因有很多新產品推出，例如
iPhone和PS 5等，加上美國及中國正積極研
發疫苗，相信成功推出後會有一輪大旺季。
由於空運的運送時間較短，所以聖誕及
感恩節的訂單暫未反映，大約要到11月
至12月才出現，預計都會較一般月份暢
旺。至於出口何時能恢復正常，他認為
要視乎疫情何時受控制，現時全球都未
緩和，需求主要來自電子商貿
平台。

主力生產及銷售瑞士錶的運年集
團行政總裁劉燊濤接受香港文匯報
訪問時指出，正常聖誕檔期的貨是
在9月份開始付運，但由於今年初
開始爆發新冠肺炎疫情，很多客人
都延遲了取貨，導致整體貨物交付
都遲了3至4個月，業界的訂單在7
至8月「開始郁返」，主要是客人
都趁着聖誕及感恩節檔期開始下
單，不過對於業界而言，只是有希
望將早前積壓的存貨「散一點」，
等於聖誕的單一早已接了，並沒有
如以往有額外的刺激作用，而且客
人下貨亦較以往審慎得多，訂單量
較往年下跌了四至五成。

全球隱憂多 歐美復甦慢
就出口情況而言，目前以內地復
甦得最快，特別是線上的銷售差不
多追回八成的生意，但歐美方面則
很慢，相信聖誕檔期的幫助亦不
大。劉燊濤預計，下半年的出口
情況仍不太看好，因暫未見明顯
好轉的跡象，11 月又有美國大

選，疫苗能否成功推出仍是未知
之數，最近加州大火亦重挫經
濟，整體仍有多方面隱憂。他預
計，業界要出清現時的庫存最快
都要到明年中，因為有些客戶在
疫情爆發後立即叫停了訂單，其
公司早幾個月已將香港的生產線
暫停，員工都放無薪假，內地的
員工亦於5至6月開始放無薪假。
「聖誕檔期叫做幫到啲，由0分

去到5分，但距離以前的8至9分仍
差很遠，希望到明年中會好返
啲」，劉燊濤表示，公司目前的
現金流都有壓力，有申請政府推
出的百分百擔保計劃，預計下半
年經濟都不會好轉，希望政府能再
加大力度。
對於美國要求港商將「香港製

造」改為「中國製造」的措施，劉
燊濤表示對鐘錶業界影響不大，但
大部分生產都在內地，香港可能做
少量裝配工作，而且鐘錶亦很少在
包裝盒上標明何處製造，故亦無需
要就措施改動包裝。


